

Mexique -- Veille coronavirus

Mexique

En bleu les éléments mis à jour par rapport au 21 avril

Contexte général 28/04/2020
<ul style="list-style-type: none"> - Le Mexique recense 15 529 cas confirmés (soit 862 supplémentaires en 24 heures) et 1434 décès (83 supplémentaires en 24 heures) au soir du 27/04/20. - Les autorités mexicaines ont annoncé, le 16 avril, la prolongation jusqu'au 30 mai de la « Stratégie Nationale de Saine Distance », débutée le 24 mars dernier. Ces mesures de distancement social pourraient être levées à compter du 17 mai dans certaines municipalités n'enregistrant aucun cas (900 municipalités). Les activités productives pourraient reprendre à compter du 1er juin prochain. - Le Vice-ministre de la santé a annoncé le passage de l'épidémie en phase 3 au Mexique le 21 avril. - A Mexico, limitation de la circulation certains jours à partir du jeudi 23 avril, fermeture de 20% des stations de métro
Restrictions aux frontières pour les personnes 28/04/2020
<ul style="list-style-type: none"> - Seules trois compagnies aériennes assurent encore des vols vers l'Europe : Air France (3 vols par semaine), KLM (3 vols par semaine), Aeromexico (1 vol par semaine, va augmenter à 2 vols par semaine du 14 mai au 3 juin). <p>https://mx.ambafrance.org/Covid-19-Mexique-Message-aux-Francais-de-passage</p>
Circulation des marchandises (import export) 15/04/2020
<ul style="list-style-type: none"> - Aucune restriction particulière n'est mise en place. - L'administration mexicaine sanitaire accepte, durant la crise COVID, la transmission de certificats sanitaires par voie électronique selon des modalités précisées dans Expadon. - La COFEPRIS, établissement chargée de l'émission des « certificats préalables à l'importation » a indiqué qu'elle donnait priorité à l'importation de matériel médical et de médicaments. Ceci peut se traduire dans un retard de l'instruction des permis préalables à l'importation, y compris pour les produits agroalimentaires (retard possible jusqu'au 20 avril selon un communiqué). Selon les remontées du terrain, il semble toutefois que la COFEPRIS continue l'instruction et que l'entrée des marchandises agroalimentaire se poursuive malgré un retard dans certain cas.
Problématiques spécifiques à certaines filières 28/04/2020
<ul style="list-style-type: none"> - Appel au calme pour éviter les ruptures de stock. Les différentes filières s'organisent pour garantir un approvisionnement national. L'enjeu de la fourniture en eau potable est également une préoccupation. - La filière hôtellerie/ restauration est sinistrée (taux de remplissage des hôtels/ restaurants très faible pour ceux qui sont encore ouverts). Après une hausse de 20% du chiffre d'affaires dans les supermarchés les deux premières semaines, la consommation baisse pour de nombreux produits (à l'exception des produits « de base » d'alimentation pour le Mexique : maïs, haricot, œuf par exemple). Les commerces de proximité, qui ont souvent la particularité de fournir de la nourriture à emporter, sont fortement impacté : -50% de chiffres d'affaires ce qui impacte tous les produits vendus dans ces réseaux (jusqu'à -70% sur les cafés ou -80% sur les sandwichs chauds). Les épiceries de proximité accusent une baisse de 30% du chiffre d'affaires par exemple sur les yaourts (qui n'est pas un aliment « de base » au Mexique). - La capacité de résilience des entreprises va être liée au temps que va durer la crise. Pour les exportations françaises, la chute du peso mexicain a un impact négatif immédiat (+35 à 40% sur le prix des fromages importés). Les problèmes sont multiples : plus de clients HORECA, prix trop élevé, les intermédiaires vont avoir du mal à rembourser leurs dettes en euros.

28/04/2020

<p>- Par ailleurs, certaines filières, fortement exportatrices aux Etats-Unis sont directement impactés par la baisse de la consommation aux Etats-Unis dans les filières hôtellerie/restauration (par exemple : -50% de demande des baies type fruits rouge).</p>
<p>Mesures transversales de soutien à l'économie : gel de certaines charges, accès à la trésorerie, commande publique... 28/04/2020</p>
<p>Le Président Andrés Manuel López Obrador (AMLO) a annoncé qu'un million de nouveaux prêts seront accordés aux petites entreprises familiales afin de répondre à l'urgence liée au COVID-19. Ces prêts seront destinés aux entreprises dont les travailleurs sont inscrits à la sécurité sociale et qui n'ont pas licencié leurs employés ou baissé leurs salaires au cours des dernières semaines. Les prêts seront accordés sur demande et seront d'un montant de 25 000 MXN (environ 1 000 USD), à rembourser dans les 3 ans à un taux d'intérêt compris entre 6,5 et 10 %. Le coût total de la mesure représente 0,1 % du PIB (25 Mds MXN).</p> <p>Par ailleurs, les politiques d'austérité vont être significativement renforcées. Les mesures d'austérité incluent la réduction des salaires des hauts-fonctionnaires de 25 %, le non-exercice volontaire de 75 % du budget fédéral dédié aux fournitures et la suppression de 10 directions générales. Les grands projets du Gouvernement (nouvel aéroport, Train Maya, etc...) sont toutefois maintenus. Les analystes ont critiqué ces annonces, les jugeant inappropriées étant donnée la crise et que le maintien des dépenses pour les grands projets est une mauvaise allocation du budget fédéral en l'absence de vraie mesure contra-cycliques.</p>
<p>Mesures spécifiques au secteur agricole et agroalimentaire 15/04/2020</p>
<ul style="list-style-type: none">- Les activités de production agricole, pêche, élevage, industrie alimentaire et de production de boissons sans alcool, agroindustrielle, vente d'aliments, d'aliments préparés sont considérées comme essentielles et peuvent donc continuer.- La production de boissons alcoolisées est considérée non essentielle ; les groupes producteurs de bière (Heineken et Grupo Modelo) arrêtent donc la production. La bière est un des principaux produits d'exportation agroalimentaire du Mexique, pour 4,2 milliards USD par an (le Mexique est le premier pays exportateur de bière au monde et le 4^e producteur). A cet arrêt de production, s'ajoute une « loi sèche » dans certains Etats (interdiction de la vente d'alcool en dehors de certaines heures dans les Etats de Campeche, Tabasco, Sonora,...).- En revanche la coupe d'agave (destinée à la production de tequila/mezcal) se poursuit en raison des dommages irréversibles que causerait l'interruption du cycle de production.- Le ministère de l'agriculture porte une attention particulière à garantir l'approvisionnement (réunion avec les professionnels de la viande, poursuite du programme de prix garanti pour le maïs).- Un programme d'aide spécifique aux petites et moyennes entreprises du secteur agricole est mis en place (financement et couverture des risques notamment) par Finagro.
<p>Impacts économiques globaux 28/04/2020</p>
<p>La Commission Économique des Nations Unies pour l'Amérique Latine (CEPAL) a revu à la baisse ses prévisions de croissance pour le Mexique : elle anticipe désormais une contraction de 6,5 % en 2020. La CEPAL prévoyait un repli économique compris entre 3,8 % et 6 % le 3 avril dernier.</p> <p>77 % des micros, petites et moyennes entreprises du pays (MPME) pourraient cesser leurs activités en moins de deux mois en l'absence de liquidités nécessaires pour faire face aux effets du COVID-19, selon une étude de l'Association des entrepreneurs du Mexique (ASEM). Pour rappel, 75 % des emplois formels mexicains sont générés par les MPME et 18 millions de ménages urbains dépendent financièrement de ces entreprises.</p>

Colombie

En bleu les éléments mis à jour par rapport au 21 avril

Contexte général 28/04/2020

COVID-19 : 5949 cas confirmés, 269 décès (le 28 avril)

Le confinement obligatoire (depuis le 25 mars) est prolongé jusqu'au 11 mai et s'applique à toute personne se trouvant en Colombie.

Les sorties ne sont autorisées que si elles sont absolument essentielles, notamment pour raisons médicales, courses de première nécessité, formalités bancaires ou promenade d'un animal de compagnie.

Certaines autorités locales ont décrété des mesures additionnelles, comme le « Pico y cedula » qui n'autorise à sortir que certains jours (Cali, Carthagène, Ibagué, Medellín, Popayan, Santa Marta, Tunja...). **À partir du 9 avril, la mairie de Bogota instaure un système de "pico y género"** pour les sorties indispensables (banques, achats de 1ère nécessité, etc.) : sauf exceptions réglementées, les femmes peuvent sortir de leur lieu de confinement durant les jours pairs, tandis que les hommes y sont autorisés durant les jours impairs.

Restrictions aux frontières pour les personnes 21/04/2020

Les vols internationaux sont suspendus jusqu'au 30 mai au moins. Toutes les liaisons intérieures, tant aériennes que par bus, sont suspendues jusqu'au 30 mai au moins.

Interdiction d'entrer sur le territoire colombien pour toute personne venant de l'étranger (ressortissant étranger de passage, résident ou Colombien), **jusqu'au 30 mai au moins. Toutes les frontières terrestres, maritimes et fluviales du pays sont fermées.** Se référer au site de l'ambassade de France : <https://co.ambafrance.org/FAQ-Coronavirus-Colombie>

Circulation des marchandises (import export) 21/04/2020

Font notamment partie des activités pour lesquelles la circulation des personnes reste autorisée :

- la chaîne de production, approvisionnement, stockage, transport, commercialisation et distribution d'aliments, boissons ; et aliments et médicaments pour les animaux de compagnie, ainsi que la chaîne des fournitures nécessaires à la production de ces biens/produits ;
- la chaîne de semis, récolte, production, emballage, importation, exportation, transport, stockage, distribution et commercialisation de semences, d'intrants et de produits agricoles, piscicoles, de l'élevage et agrochimiques- engrais, pesticides, fongicides, herbicides- ; produits agricoles, piscicoles et d'élevage, et aliments pour les animaux, entretien des animaux, fonctionnement des centres de traitement primaire et secondaire des aliments, gestion de l'infrastructure de commercialisation, système d'irrigation pour l'approvisionnement en eau de la population et de l'agriculture, et assistance technique. La logistique et le transport nécessaires à ces activités seront garantis.
- les activités des ports publics et privés, uniquement pour le transport de marchandises.

Le 20 avril, le président Ivan Duque a annoncé que l'activité des secteurs de la construction et de la manufacture seront autorisés avec des critères rigoureux.

L'ICA (autorité sanitaire) accepte les certificats sanitaires et phytosanitaires scannés selon les modalités prévues dans Expadon.

Problématiques spécifiques à certaines filières (ex. problèmes d'écoulement de certaines productions, de gestion de coproduits (lactosérum, coproduits d'abattage...), tension sur l'approvisionnement en certains intrants...) 28/04/2020

Café : pour assurer la récolte de café, le ministère et l'interprofession ont mis en place un protocole, pour guider la protection de collecteurs et permettre leur travail et mobiliser les personnes, en lien avec les ministères du travail et de la défense, le pic de production de cette récolte (qui représente 45% de la récolte annuelle) se situe entre mi avril et fin mai.

28/04/2020

Aviculture : chute de près de 50% de la consommation de poulet à cause du confinement (est passée de 3 kg/hab/mois à 1,5 à 2 kg/hab/mois selon la fédération nationale d'aviculture). A cette chute de la demande, s'ajoute la hausse du prix des intrants (70% des intrants sont importés). <https://www.agronegocios.co/agricultura/la-demanda-de-pollo-ha-caido-50-por-la-afectacion-del-covid-19-en-la-avicultura-local-2987294>

Horticulture : l'association des pépiniéristes colombiens évaluent la perte de revenu à 5,6 millions d'euros, ce qui affecte 36 000 familles. <https://www.agronegocios.co/agricultura/perdidas-del-sector-viverismo-nacional-ascienden-a-24000-millones-segun-colviveros-2992405>

Mesures transversales de soutien à l'économie : gel de certaines charges, accès à la trésorerie, commande publique... 23/03/2020

Des mesures de soutien financier ont rapidement été annoncées en faveur des secteurs du tourisme et de l'aviation. Une ligne de crédit de 250 Mds COP a ainsi été mise en place en faveur de ces secteurs (ainsi que celui des spectacles), avec des octrois par entreprise pouvant atteindre 3 Mds COP pour les PME et 5 Mds COP pour les grandes entreprises (respectivement 650.000 EUR et 1,1 MEUR). Ces entreprises pourront également régler leurs dévolutions de TVA et leurs impôts sur les sociétés prévus au 1^{er} semestre au cours du 2^e semestre. Hors ces deux secteurs, une baisse des droits de douanes sur les importations de certains produits destinés au secteur de la santé et de l'aviation a par ailleurs été décidée

Mesures spécifiques au secteur agricole et agroalimentaire 28/04/2020

Le ministre de l'agriculture a annoncé le 9 avril que les **tarifs douaniers sont maintenus à 0% pour le soja, le maïs et le sorgho** jusqu'au 30 juin 2020, afin de garantir la capacité d'approvisionnement du pays (dont la capacité de production n'est pas suffisante).

Un programme "**Alliance productive pour la vie**" doté de 10 M€ est mis en place par le Ministère de l'agriculture pour appuyer les familles rurales qui approvisionnent les colombiens (avec l'objectif de bénéficier à 6 000 familles rurales). [https://www.minagricultura.gov.co/noticias/Paginas/\\$41-000-millones-invertir%3%A1-MinAgricultura-en-programa-%E2%80%9CAlanzas-Productivas-para-la-Vida%E2%80%9D,-para-asegurar-la-comercializaci%C3%B3.aspx](https://www.minagricultura.gov.co/noticias/Paginas/$41-000-millones-invertir%3%A1-MinAgricultura-en-programa-%E2%80%9CAlanzas-Productivas-para-la-Vida%E2%80%9D,-para-asegurar-la-comercializaci%C3%B3.aspx)

Le Gouvernement a mis en place un accès au crédit privilégié pour les exploitants agricoles : une ligne de crédit de **370 MUSD dont 300 MUSD réservés aux petits et moyens producteurs**. Les taux d'intérêt sont de 3,5% de taux d'intérêt pour les petits producteurs, 4,5% pour les moyens et grands producteurs. [Une enquête préliminaire est ouverte sur la répartition et la destination de ces crédits \(partie destinée à l'agroindustrie contestée\).](https://www.eluniversal.com.co/colombia/investigacion-a-ministro-de-agricultura-por-escandalo-en-creditos-para-campesinos-AY2724516) <https://www.eluniversal.com.co/colombia/investigacion-a-ministro-de-agricultura-por-escandalo-en-creditos-para-campesinos-AY2724516>

Le 7 avril, le gouvernement a fixé **une liste de 26 produits de première nécessité pour garantir l'approvisionnement et éviter les spéculations sur les prix** : les acteurs de la chaîne de production, distribution et de commercialisation devront fournir les prix de 26 produits au département des statistiques (DANE), afin de **surveiller et contrôler les prix** (dont 12 produits alimentaires : riz, lait longue conservation, sucre raffiné, fromage fermier, huile de tournesol, oignons, pommes de terre, œuf, orange). Le ministère de l'agriculture a mis en place un système de **surveillance des prix des intrants agricoles** (fertilisants, pesticides, médicaments vétérinaires, produits biologiques pour l'élevage et alimentation animale) pendant l'Etat d'urgence.

Le ministère de l'agriculture a présenté **des recommandations et instructions pour la sécurité des travailleurs** dans les différents maillons des filières (culture, élevage, industries agroalimentaire, stockage et transport) ; et en particulier pour la récolte de café.

Autres 28/04/2020

La Colombie devient officiellement le 37e Etat membre de l'OCDE (et 3e pays latino-américain avec le Mexique et le Chili membre de l'OCDE). C'est l'aboutissement d'un long processus de réformes qui a été engagé en 2013 et s'est concrétisé par la signature de l'acte d'adhésion en 2018, avant de connaître un ralentissement plus récemment. Les politiques macroéconomiques du pays de ces deux dernières décennies ont permis de diviser par deux le taux de pauvreté et d'engager le pays sur une trajectoire de croissance soutenable. Sont notamment soulignées une gestion des finances publiques rigoureuse ayant permis de limiter les déficits, et une politique monétaire

28/04/2020

efficace qui a permis de contenir l'inflation autour de 3%. Les efforts initiés pour entrer dans l'OCDE devront toutefois être renforcés pour se rapprocher des standards de ses pays membres. Parmi les chantiers prioritaires : **la réduction des inégalités ; la réduction de l'emploi informel**, qui concerne encore 47% des travailleurs dans les villes (et davantage en milieu rural ou aux frontières du pays) ; **l'augmentation de la productivité**, qui stagne ces dernières années.

Impacts économiques globaux 28/04/2020

La notation souveraine de la Colombie a été révisée : BBB- pour S&P, perspective passée de stable à négative. Fitch a abaissé au dernier cran « investissement » la notation pays début avril (BBB-).

La CEPAL a révisé ses prévisions de croissance pour 2020 et prévoit **une récession de -2,6 % pour la Colombie en 2020**. (à comparer avec une récession de 5,3% attendue pour l'Amérique latine & Caraïbes)

Un quart des commerces de Bogota prévoient de fermer définitivement ; 45% prévoient de licencier.

Cuba

Contexte général 28/04/2020

Le 27 avril : 1437 cas confirmés à Cuba (+48 au cours des 24 dernières heures) , 58 décès (+2 au cours des 24h dernières heures)

Données actualisées : <https://temas.sld.cu/coronavirus/>

Restrictions aux frontières pour les personnes 02/04/2020

Les autorités cubaines ont annoncé qu'à compter du 24 mars et pour une durée de 30 jours, les étrangers non-résidents ne pourraient plus entrer sur le territoire cubain.

Vols internationaux suspendus depuis le 31 mars.

Dans le cadre de la crise actuelle, les autorités cubaines ont annoncé **que tous les étrangers qui ne disposaient pas du statut de résident (permanent ou temporaire) à Cuba devaient quitter le territoire national.** <https://cu.ambafrance.org/Informations-Coronavirus-Covid-19>.

Dans le cadre de la crise actuelle, **les autorités cubaines ont interdit de sortie du territoire tous les ressortissants cubains.**

Mesures transversales de soutien à l'économie : gel de certaines charges, accès à la trésorerie, commande publique... 02/04/2020

Un groupe de travail, dirigé par le Ministre de l'économie et de la planification, a été créé pour identifier et mettre en œuvre les mesures économiques d'urgence qui passent notamment par une augmentation souhaitée des productions alimentaires locales.

Mesures spécifiques au secteur agricole et agroalimentaire 15/04/2020

Face à la crise, la problématique de l'approvisionnement alimentaire est centrale pour le ministère de l'agriculture à Cuba.

Equateur

Contexte général 28/04/2020
<ul style="list-style-type: none"> • 24258 personnes atteintes du Covid 19, 871 décès le 27 avril (auxquels s'ajoutent 1 212 décès probables selon le ministère de la santé). 65% des cas dans la région de Guayas. • Mesures de confinement / état d'urgence sanitaire (voir ci-dessous) <p>Données actualisées : https://www.gestionderiesgos.gob.ec/informes-de-situacion-covid-19-desde-el-13-de-marzo-del-2020/</p>
Restrictions aux frontières pour les personnes 28/04/2020
<p>En Equateur, l'état d'urgence sanitaire a été décrété au niveau national. Le gouvernement équatorien a déclaré l'état d'exception à partir du 17 mars au soir, avec un strict confinement de la population, se traduisant par :</p> <ul style="list-style-type: none"> - l'instauration d'un couvre-feu national de 14 heures à 5 heures du matin ; - l'obligation du port du masque dans les espaces publics ; - la fermeture des frontières aériennes, maritimes et terrestres, impliquant la suspension des liaisons aériennes internationales ; - la suspension des transports terrestres inter-provinciaux, des transports urbains et des vols intérieurs, - l'interdiction de la circulation des personnes d'une province à l'autre ; - la fermeture des services publics et la réduction au minimum des activités économiques. <p>La Province de Guayas est déclarée zone de sécurité nationale. A partir du 4 mai, un dispositif de distanciation social graduel (feu rouge/jaune/vert selon les localités) sera mis en place.</p>
Circulation des marchandises (import export) 25/03/2020
Les autorités sanitaires ont depuis le 25 mars mis en place un système de certificat phytosanitaire électronique http://www.agrocalidad.gob.ec/emision-de-certificados-fitosanitarios-en-copia-digital/ en raison de l'impossibilité de faire parvenir les certificats par voie postale.
Mesures transversales de soutien à l'économie : gel de certaines charges, accès à la trésorerie, commande publique... 08/04/2020
Report IR de 60 jours pour les entreprises. Possible restructuration dettes banques y compris publiques (60 jours). Fin droits douane pour produits médicaux. Suspension (3 mois) charges patronales. Ligne crédit 50 MUSD par banque sécurité sociale pour PME Subventions aux ménages : 60 USD pour revenus < 400 USD en avril et mai
Mesures spécifiques au secteur agricole et agroalimentaire 28/04/2020
Le ministre de l'agriculture communique sur le fait que l'approvisionnement en produits agricoles est garanti https://www.agricultura.gob.ec/en-ecuador-esta-garantizado-el-abastecimiento-de-productos-agropecuarios/ . Le ministère de l'agriculture se mobilise pour permettre la commercialisation « locale » à travers des centres de stockage et de commercialisation à destination des consommateurs locaux.
Autres 28/04/2020
L'Assemblée nationale a approuvé l'ALE avec l'EFTA (Norvège, Suisse, Islande et Liechtenstein) qui entrera en vigueur le 1er Août 2020.
Impacts économiques globaux 28/04/2020
L' Equateur (CCC- S&P / Caa3 Moody's / C Fitch) a vu sa note abaissée par les trois agences (et à trois reprises par Fitch) depuis le mois de février, reflétant l'impact de la chute des prix pétroliers, les difficultés de mise en œuvre de l'accord avec le FMI et les craintes de défaut suite aux annonces de moratoire des intérêts sur les obligations souveraines. Fitch a poursuivi sa séquence de dégradations de la note souveraine, plaçant l'Equateur en « restrictive default » , malgré l'accord pour un moratoire (jusqu'au 15 août) sur les intérêts par les détenteurs de 91% de ses obligations souveraines.

28/04/2020

La CEPAL a révisé ses prévisions de croissance pour 2020 et prévoit **une récession de -6,5 % pour l'Équateur en 2020.** (à comparer avec une récession de 5,3% attendue pour l'Amérique latine & Caraïbes)

Panama

Contexte général 28/04/2020
<p>Une application mobile permet de suivre l'évolution des cas recensés : 6 200 cas confirmés, 176 décès le 28 avril Données actualisées : http://minsa.gob.pa/coronavirus-covid19</p> <p>Etat d'urgence sanitaire / Confinement total imposé : sorties autorisées selon l'horaire correspondant au dernier chiffre de votre numéro de passeport et selon votre sexe (mardi, jeudi et samedi pour les hommes, lundi, mercredi et vendredi pour les femmes). Aucune autorisation de sortie le dimanche.</p> <p>Les vols domestiques sont suspendus jusqu'à nouvel ordre.</p> <p>La fermeture des lieux de divertissements et l'interdiction d'accès aux plages. / Vente et consommation d'alcool sont interdites.</p>
Restrictions aux frontières 28/04/2020
<p>Dans le cadre de la prévention contre l'épidémie, les autorités panaméennes ont décidé : la Suspension des vols internationaux (arrivées et départs) depuis le 22 mars. Cette mesure est reconduite à partir du 22 avril pour 30 jours.</p> <p>Site internet de l'ambassade de France au Panama : https://pa.ambafrance.org/</p>
Circulation des marchandises (import export) 23/03/2020
Absence de vols
<p>Problématiques spécifiques à certaines filières (ex. problèmes d'écoulement de certaines productions, de gestion de coproduits (lactoserum, coproduits d'abattage...), tension sur l'approvisionnement en certains intrants...) 28/04/2020</p> <p>Les exportateurs de fruits du Panama accusent des pertes en raison de la baisse de la consommation et de difficulté de transport en Europe : seuls 60% des conteneurs prévus ont pu être envoyés en Europe, parmi ceux-ci 40 conteneurs de pastèque ont dû être détruits à Rotterdam (difficultés d'acheminement). http://www.agroenpanama.com/noticias/actualidad/3233-gantrap-denuncia-perdida-de-frutas-en-europa.html</p>
Mesures transversales de soutien à l'économie : gel de certaines charges, accès à la trésorerie, commande publique... 21/04/2020
<p>Le président de la République a indiqué que 1,3 Md USD provenant d'organisations internationales devraient être disponibles pour atténuer les répercussions économiques du COVID-19. Panama a déjà bénéficié de 300 M USD de la BID pour soutenir les PME, notamment pour la production agricole, afin d'assurer la chaîne de production. De plus, le gouvernement a pu mobiliser 500 M USD du FMI et 500 M USD d'organisations multilatérales de garantie des investissements.</p>
Mesures spécifiques au secteur agricole et agroalimentaire 08/04/2020
<p>Le gouvernement met en place un plan de solidarité alimentaire qui comprend l'achat d'animaux et denrées aux petits producteurs pour garantir l'approvisionnement en aliment des familles des zones les plus vulnérables : 2 000 taurillons ont été achetés pour 2,4 M€, et pour 2,2 M€ de porc (presque 10 000 porcs). Au total, 18 M€ sont prévus. L'achat de porc a commencé le 5 avril. L'achat de poulet et de poisson est également envisagé. https://mida.gob.pa/blog/gobierno-inicia-compra-de-cerdos-para-el-plan-panama-solidario/</p>
Mesures pêche 15/04/2020
<p>Les pêcheurs artisanaux du Panama (3000 embarcations avec en moyenne 3 personnes) seront aidés dans le cadre du Plan Panama Solidaire.</p>
Autre 28/04/2020
<p>Le canal de Panama a enregistré une réduction du volume des transits en conséquence de la pandémie de coronavirus. Cette tendance devrait se poursuivre en avril et s'étendre jusqu'à mai, voire juin selon les experts.</p>

Pérou

Contexte général 28/04/2020
<ul style="list-style-type: none"> - 31 190 personnes atteintes du Covid 19 ; 854 décès le 28 avril - Le président péruvien Martín Vizcarra a annoncé que l'état d'urgence sera prolongé dans l'ensemble du pays jusqu'au 10 mai inclus. Pour rappel, l'état d'urgence est entré en vigueur le 16 mars au Pérou. - Durant cette période, toute personne se trouvant sur le territoire doit respecter une mesure dite « d'isolement social » (« aislamiento social ») obligatoire. Seules les personnes employées dans quelques secteurs clefs (banques, santé, supermarchés) peuvent se rendre sur leur lieu de travail. Le dimanche, toutes les personnes ne travaillant pas dans un secteur clef ont l'interdiction de sortir. - Tout déplacement non autorisé est déconseillé. Les forces armées sont déployées dans le pays pour faire respecter l'état d'urgence et l'isolement social. - Depuis le 18 mars, un couvre-feu est en vigueur dans tout le pays. Depuis le 31 mars, le couvre-feu est de 18h à 4h du matin dans l'ensemble du pays. Dans les régions de Tumbes, Piura, Lambayeque, La Libertad et Loreto le couvre-feu commencera à 16h et terminera à 4h du matin. - Données actualisées : Ministère de la santé : https://www.gob.pe/minsa/ et https://covid19.minsa.gob.pe/sala_situacional.asp
Restrictions aux frontières pour les personnes 15/04/2020
<p>Les autorités péruviennes ont annoncé qu'elles n'autoriseraient plus de vols internationaux en partance du Pérou à partir du 22 avril et ce, jusqu'à nouvel ordre.</p> <p>Informations détaillées : https://pe.ambafrance.org/Perou-COVID-19-Informations-aux-voyageurs#Le-Perou-en-etat-d-urgence-jusqu-au-12-avril.</p>
Circulation des marchandises (import export) 08/04/2020
<p>SENASA accepte les certificats sanitaires et phytosanitaires scannés (modalités en ligne sur Expadon).</p> <p>Un règlement du 4 avril précise les dispositions pour assurer l'acquisition, la production et l'approvisionnement des produits alimentaires (y compris le transport en camion).</p> <p>https://www.gob.pe/institucion/minagri/noticias/111861-establecen-disposiciones-para-asegurar-la-adquisicion-produccion-y-abastecimiento-de-productos-alimenticios</p> <p>Les ministères de l'agriculture des pays du Sud de l'Amérique s'accordent pour optimiser les conditions de transport des aliments dans la région (recommandations de mesures d'hygiène type port de masque, gel etc... pour le transport des aliments) afin de garantir le maintien de l'approvisionnement.</p> <p>https://www.gob.pe/institucion/minagri/noticias/111780-ministerios-de-agricultura-de-sudamerica-optimizan-condiciones-para-abastecimientos-de-alimentos-en-la-region</p>
Problématiques spécifiques à certaines filières (ex. problèmes d'écoulement de certaines productions, de gestion de coproduits (lactoserum, coproduits d'abattage...), tension sur l'approvisionnement en certains intrants...) 28/04/2020
Les pertes sont estimées à 1,8 Md USD dans le secteur agro depuis janvier.
Mesures transversales de soutien à l'économie : gel de certaines charges, accès à la trésorerie, commande publique... 28/04/2020
Afin de faire face à l'épidémie de COVID-19 et d'atténuer son impact économique (confinement social obligatoire alors que 70% des actifs travaillent dans le secteur informel), le gouvernement a prévu une série de mesures. Les TPE et PME voient la couverture des crédits du fonds CRECER (qui dispose de 28 MUSD de budget additionnel) s'élever à hauteur de 70-90% et à hauteur de 60% pour les entreprises exportatrices. D'autre part l'administration fiscale a reporté le paiement de l'IS pour les

28/04/2020

TPE et PME et de l'IR à juin-juillet. Les ménages pourront également bénéficier d'un refinancement de leurs crédits. Enfin, face à la détérioration des conditions économiques d'une grande partie des ménages péruviens, le gouvernement a décidé d'élargir la subvention de 760 PEN (220 USD ou 75% du salaire minimum) à **6,8 M de foyers (les trois quarts des foyers)**. Au final, les subventions directes aux foyers devraient atteindre 5 Mds PEN (1,5 Md USD) dont 1 Md PEN (296 M USD) a été effectivement déboursé.

Mesures spécifiques au secteur agricole et agroalimentaire 21/04/2020

Le « Bono Rural », une subvention de 760 PEN (220 USD), sera octroyé à près d'1 millions de familles rurales du pays, une mesure qui coûtera autour de 836 M PEN (246 M USD). Cette mesure vise les agriculteurs de subsistance et d'autres activités en milieu rural. <https://mag.elcomercio.pe/respuestas/bono-rural-760-soles-como-saber-si-recibire-los-s-760-de-ayuda-economica-de-cuarentena-por-coronavirus-coronavirus-peru-coronavirus-covid-19-nnda-nnlt-noticia/?ref=ecr>

Le ministère de l'agriculture organise des marchés de producteurs (« de la chacra a la olla » = « de la ferme à la marmite ») pour permettre l'approvisionnement des régions et la rémunération des producteurs à un prix juste. <https://www.gob.pe/institucion/minagri/noticias/111868-2-000-productores-a-nivel-nacional-en-los-mercados-minagri-de-la-chacra-a-la-olla-abasteceran-a-la-poblacion-con-productos-de-primera-necesidad>

Mesures pêche 27/03/2020

Inquiétude sur l'impact du Covid 19 sur le secteur de la pêche péruvienne avec deux facteurs de risques identifiés : 60% des produits sont envoyés en Europe, Etats-Unis et Chine (baisse de la demande aurait un impact), moindre disponibilités des containers réfrigérés à cause des restrictions portuaires en Asie <https://elcomercio.pe/economia/peru/coronavirus-en-peru-cuales-serian-los-sectores-mas-golpeados-por-el-covid-19-en-el-2020-mineria-pesca-hidrocarburos-china-estado-de-emergencia-nacional-noticia/?ref=ecr>

Impacts économiques globaux 28/04/2020

L'agence de notation Fitch a révisé la prévision de croissance du Pérou en 2020 de +3,3% à +1,1%. La CEPAL a révisé ses prévisions de croissance pour 2020 et prévoit **une récession de - 4 % pour le Pérou en 2020.** (à comparer avec une récession de 5,3% attendue pour l'Amérique latine & Caraïbes)

République dominicaine

Contexte général 28/04/2020
<ul style="list-style-type: none"> - 31 190 cas confirmés Covid 19, 854 décès (chiffres du 28 avril) - Données actualisées : https://presidencia.gob.do/coronavirusrd/mapa - L'état d'urgence est prolongé jusqu'au 8 mai. Depuis le 27 mars, le couvre-feu en vigueur de 17 heures à 6 heures du matin,
Restrictions aux frontières pour les personnes avec une attention notamment sur d'éventuelles difficultés pour les chauffeurs en cas de transports terrestres ou au contraire si un corridor ou des facilités ont été prévues pour eux 15/04/2020
Fermeture le 17 mars de toutes les frontières terrestres, maritimes et aériennes (à l'exception du transport de marchandises)
Problématiques spécifiques à certaines filières (ex. problèmes d'écoulement de certaines productions, de gestion de coproduits (lactoserum, coproduits d'abattage...), tension sur l'approvisionnement en certains intrants...) 15/04/2020
La filière hôtellerie restauration est à l'arrêt ce qui est très problématique pour l'industrie agroalimentaire locale. Problèmes en cascade avec arrêt d'entreprise d'étiquetage, d'emballage... La filière laitière est en grande difficulté : la demande en lait frais a chuté de 50% selon le Président de l'interprofession laitière du fait de la chute drastique de la demande (arrêt du tourisme). https://www.eldinero.com.do/103144/aproleche-advierte-sector-podria-colapsar/ . La profession agricole (Conefagro) alerte sur la situation catastrophique pour le secteur agricole dominicain qui a perdu 50% de ses débouchés (notamment pour les produits périssables : fruits légumes, et le lait). https://www.eldinero.com.do/103577/confenagro-advierte-habra-crisis-alimentaria/
Mesures transversales de soutien à l'économie : gel de certaines charges, accès à la trésorerie, commande publique... 15/04/2020
<p>Un programme "Restez à la maison" a été mis en place pour les mois d'avril et mai afin de sécuriser une source de revenus pour les ménages et travailleurs informels. Il s'agit de l'élargissement du programme existant "Manger d'abord". Le montant versé par le programme préexistant passe de 1 500 à 5000 DOP en avril et mai pour l'acquisition de nourriture et de produits de première nécessité dans le réseau d'approvisionnement social.</p> <p>Chômage partiel : le gouvernement offre la possibilité aux entreprises de demander un financement partiel des salaires en avril et mai pour compenser les mesures de confinement, fermeture ou activité réduite. Les salariés touchant moins de 5 000 DOP reçoivent 5 000 DOP mensuels du gouvernement. Les employés dont le salaire est supérieur à 5 000 DOP par mois reçoivent un montant couvert à 70 % par le gouvernement et à 30 % par l'employeur, dans la limite d'un montant maximum de 8 500 DOP par mois pour la part Etat.</p>
Mesures spécifiques au secteur agricole et agroalimentaire 28/04/2020
<p>Le gouvernement a annoncé des mesures en faveur du secteur agricole, afin de compenser la baisse de la consommation dans les hôtels et restaurants :</p> <ul style="list-style-type: none"> - un accord avec l'interprofession des transformateurs de lait pour l'achat de 260 000 livres de fromages (ce qui correspond à la collecte d'un million de litres de lait) ; ceci s'ajoute au programme d'alimentation scolaires (qui achète 800 000 litres de lait par semaine) ; - un plan pour les producteurs de légumes sous serre et plein champs: programme d'achat de 50 000 livres de tomates par jour ; achat de 10 camions par jour de laitues, chou et betterave ; pour ces producteurs, renforcement du « programme de préparation gratuite des terres » et aide pour les semences et fertilisants ; appui aux producteurs de fraises avec la prise en charge de réfrigération ou congélation ; mesures en réflexion pour les producteurs de fleurs coupées.

28/04/2020

- **achat de 5,6 millions de livres de viande poulet** pour en distribuer 525 000 livres par jour dans le pays (25% devra venir de petits producteurs) avec l'objectif de retirer la plus grande partie des poulets prêts à être commercialisés.

Autres 15/04/2020

Les élections présidentielle et législative sont décalées du 17 mai au 5 juillet.

Impacts économiques globaux 21/04/2020

En raison de son ouverture internationale, et particulièrement sa dépendance aux Etats-Unis, aujourd'hui foyer de la pandémie de Covid-19, le PIB de la République dominicaine devrait décroître en 2020 : une première depuis la crise bancaire de 2003. Prévisions de croissance de la Banque mondiale (à 0 %) et du FMI (- 1 %)